Estimada Dra. Michelle Bachelet Presidenta Comisión de Alto Nivel para la Salud Universal en el siglo XXI ALMA ATA +40

Las y los abajo firmantes, personas que desde la diversidad de distintos países y posiciones —sea la academia, la gestión pública, el diseño e implementación de políticas, la cooperación técnica y el trabajo político- todas y todos, permanentemente hemos estado comprometidos con la materialización del derecho a la salud y ALMA ATA ha sido un hito fundamental que a 40 años merece ser conmemorado desde la veracidad de los logros y los pendientes. Es por eso que señalamos nuestro desacuerdo con respecto al documento propuesto para la próxima reunión de Astaná.

40 años después de la Declaración de Alma Ata - quizás la iniciativa mundial más importante de salud pública - la reunión conmemorativa a realizarse en Astaná en Octubre próximo debe no solamente reafirmar el valor de la Atención Primaria de Salud, en todo su alcance y potencialidad para universalizar y materializar el derecho a la salud, sino, lo que es más importante, señalar explícitamente las dificultades, obstáculos y lecciones aprendidas, en los insuficientes avances, que observamos en disminuir las profundas desigualdades e inequidades en salud, junto a establecer compromisos firmes de los países por efectivamente fortalecer la APS а (compromisos sujetos a monitoreo de cumplimiento).

La "Declaración de Astaná" debe ser entonces un fuerte y renovado llamado a la acción mundial por el derecho a la salud, que incluya postulados conceptuales vigentes desde Alma Ata; un sucinto balance de logros y pendientes (sobre todo desigualdades en salud); un análisis de factores que han impedido la aplicación plena de la APS; antiguos y nuevos retos relacionados con determinantes de la salud; compromisos explícitos y claros de los países por priorizar la APS; financiarla adecuadamente y generar recursos para su desarrollo como política pública de Estado y; propiciar una genuina participación ciudadana como garantía de sostenibilidad de políticas.

Pedimos respetuosamente a la Presidenta Bachelet y a la Comisión de Alto Nivel, liderar —si así fuera necesario— un esfuerzo organizado de los países de Latinoamérica y el Caribe para generar una propuesta alternativa a la declaración de OMS que, a nuestro juicio, no está constituyendo el vigoroso y urgente impulso a la acción, para posicionar a la APS: hoy, como en 2008 "más necesaria que nunca".

Saludamos afectuosamente

Osvaldo Artaza Soledad Barría Pedro Brito Mauricio Bustamante Ramiro Echeverría Mario Glanc Virginia Gómez de la Torre César Hermida Adriano Massuda Claudio A. Méndez Jorge Lastra Emanuel Orozco Iosé Antonio Pagés Carlos Rosales José Ruales Fernando Sacoto Osvaldo Salgado Héctor Sánchez **Iavier Santa Cruz** Julio Suarez **Ernesto Torres** Irene torres María Elena Varela Begoña Yarza